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Lõ®l®ment d®clencheur

ÅElle veut importer lõid®edu comité Women in
Physicsdont elle était membre alors quõelle
effectuaitsondoctorat à Cambridge.

ÅEn septembre 2014, Julie Hlavacek-Larrondo
devient officiellement professeure adjointe au
départementde physiqueayantobtenu la Chaire
de recherche du Canada en astrophysique
observationnelledestrous noirs.
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Le duo dõastrophysiciennes

ÅJulie Hlavacek-Larrondo, en partenariat avec
Nicole St-Louis,spécialistedu vent des étoiles,
enclenchela création du comité Femmes en
Physique pourlõautomne2015.

ÅEllesorganisentune rencontre de discussionle 3
octobre 2014. Une dizaine de femmes sont
présentes.Lõabsencedõhommesest notée,malgré
la volontéde lesincluredansle processus.

ÅJe propose dõorganiserun sondage pour
connaître les attentes des membresquant à ce
nouveaucomité.
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La conférence de la particule de Dieu

ÅÀ lõoccasionde la visite de PaulineGagnon,un
dîner est organisé où les enjeux féministes
pourront être discutés.

ÅIl y a une discussionsur la placedes femmesen
physique.

ÅLe seulhommeprésentau début de la rencontre
quittera discrètementne se sentantpasconcerné
par la situationdes femmesen physique. Selonlui,
le problèmede la discriminationnõexistepas.
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Les préparatifs au sondage

ÅEn janvier 2015, je propose une version dõun
sondagequi pourrait être lancéaudépartement.Le
sondagecomporte unedizainede questionssur les
enjeuxliésaugenre.

ÅLa sollicitation à la participation se
fera par courriel et lors des
conférencesdu vendredi.
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Le sondage est lancé !

ÅApr¯s avoir test® le sondage aupr¯s dõune dizaine de 
personnes, le sondage officiel est lancé. 

ÅIl fut ouvert du 5 au 28 février 2015.

ÅLe taux de participation est de 32%soit 134 
formulaires complétés pour une population 
départementale de 413 personnes. 
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Le sondage est lancé !

Taux de réponse selon le titre et le genre: 

7



Analyse des résultats du sondage

Les thèmes abordés dans le sondage sont: 

-La perception du nombre de femmes au
département.

-Lõabandondes femmes durant leurs études en
physique.

-Lõoctroidesboursesféministes.

-Les attentes quant au futur comité féministedu
département
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Laperceptiondu nombrede femmes:Enchiffres
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La réalité:

16% dõ®tudiantes aux cycles 

supérieurs 

10% dõenseignantes



Lõabandon des ®tudes: En chiffres

60 % des participants(79 personnes)ont dit connaître une femme
ayantabandonnésesétudesenphysiqueauxniveauxdõ®tudessuivants
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Lõabandon des ®tudes: En chiffres

«Selon vous, est-ce quõunhomme dans la même situation aurait
abandonnésesétudes?»
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Lõabandon des ®tudes: En mots

«Pourquoi pensez-vous quõelles ont abandonn®?»
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Lõabandon des ®tudes: En mots

«Pourquoi pensez-vous quõelles ont abandonn®?»

[é] Suggérez-vousquele fait d'arrêterdesétudesen physique
avantd'avoircomplétéundoctoratestuneformed'abandon?

(Étudiant aux cycles supérieurs)

[é] Selonmonexpériencebeaucoupdefemmesquiréussissent
en carrièreacadémique,en particuliercellesqui sontdesstars
internationales,fontlechoixdenepasavoird'enfants.

(Professeur)
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Lõoctroi des bourses: En chiffres

«Qui pensez-vous ont le plus de chance dõobtenir une bourse d'études 
académique?»
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C'est bien d'encourager les femmes à poursuivre des

étudesen physiqueet pour cela, la bourseest très bien.

Cependant,lorsqu'onestun hommecommemoi qui a de

bons résultatsόҒ!) mais sansplus et qui n'est pas fils

d'irlandaisou d'un employédu Jean-Coutu, il y a trèspeu

deboursesdisponible.

(Étudiant de premier cycle)



La bourse Marie Curie: En chiffres

«Avez-vous entendu parler de la bourse Marie Curie ?»

La bourse Marie-Curie est attribuée chaqueannéeà
une cégépiennefinissante. Elle lui permet d'effectuer,
lõ®t®précédantle début de son programmed'études
en physique,un stage rémunéré de 3 ou 4 mois à
lõint®rieurdõundes groupes de recherche du
Département.

63% des commentairesétaient positifs. Lõexpression
«excellenteinitiative»revenaitsouvent.
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La bourse Marie Curie: En mots

Jepensequec'estbiend'avoirunetellebourseet queça attiredesfillesà
l'UdeM. Jecroisquelesfillesqui obtiennentla bourseétaientprobablement
déjàdécidéesà alleren physique. Maisça attire l'attentionsur la physique
danslescégeps;çapubliciseledomaine.

(Professeure)

La présentationde la boursen'a pas d'allure. On met beaucouptrop de
pressionsur lesétudiantes: «Vousêtesdesmodèleset tout le mondea le
regardposésurvous». Lesétudiantesont de la misèreà obtenirmoinsque
A+.Jel'ai vuà plusieursreprises.

(Professeur)

Vérificationfaite: Depuis1999 il y a eu 18 lauréatesdont 4 ont quitté
prématurément leurs études en physique soit après la deuxième
session. Ellessont les lauréatesdesannéessuivantes: 2005, 2009, 2010
et 2013.
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Vers une bourse Marie et Pierre Curie ?

«Quepensez-vousde la bourseMarieCurie ?»

Çametenévidencela "bollé" dela classe.C'estintéressantparce
queça offre un staged'été. Jetrouveça un peudommageque
cetteopportuniténesoitpasofferteaussiauxhommes.

(Étudiante au premier cycle)

Devrait avoir la bourse Pierre Curie !

(Étudiant de premier cycle)

10% des commentaires laissésdemandaientune bourse
équivalentepour un étudiantmasculin.
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La bourse de maternité de la FESP: 
Nécessaire, mais insuffisante

Seulement30% des répondants ont dit connaître la bourse de
maternitéde la FESP.

Conceptintéressantenthéoriequidonneunebelleimaged'ouverture,mais
en pratiqueinsuffisanteset souventnonaccessibles(pouren bénéficier,il
fautquel'autreconjointnebénéficiepasduRQAP)

(Étudiante aux cycles supérieurs)

De souvenir,il mesemblequ'ellenesoitpasadaptéeà la situationouune
femmea undeuxièmeenfant.Elleresteindispensableà monavis.

(Étudiant aux cycles supérieurs)

C'estmieuxquerienlorsquenécessaire,maisneconstituepasunincitatif.

(Étudiant aux cycles supérieurs) 18



Vers une bourse de paternité ?

«Pensez-vous quõil devrait y avoir une bourse de paternit® 
offerte par la FESP?»
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